





第六十三回全国小学校社会科研究協議会研究大会  
第一回関東地区小学校社会科研究協議会研究大会  
令和7年度  
群馬県小学校社会科研究会研究発表会

## 群馬大会の「」案内

全国小学校社会科研究協議会  
群馬大会実行委員長 岩崎琢磨郎



### ① 大会主題

よりよい社会を創造する児童  
を育てる社会科学習・思考力、  
判断力、表現力等を高め、社会  
参画意識を育てる学習の充実、

### ② 研究内容

大会主題の「よりよい社会」

を、持続可能かつ多くの人が生きやすく、より生活しやすい社会、また「創造する」を、社会の一員としての自覚をもち、自らが社会と関わりながら見いだした問題に対して解決する方法それぞれ定義しました。

目指す児童像は、「社会の問題を見いだし、社会的事象の特色や意味を理解する児童」、「自分の考えを基に複数の立場や意見をふまえて多角的に考える児童」、「自分達の生活する社会に愛情をもち、よりよい社会をつくろうとする児童」です。

その具現化のための研究の視点は、以下の三点です。「視点1」教材開発の工夫。「視点2」学習

社会科授業の在り方を考える一  
期での実施となります。私ども群馬県小社研の研究が、新しい社会科授業をお待ちしております。

## 二 大会の概要

過程の構想。「視点3」評価の在り方と指導の工夫。現在、実践と検討を重ねているところですが、例えば「視点2」では、社会参画意識を育てることにつながる価値判断や意思決定のため、「まとめる・生かす過程」での問い合わせがたせ方などについて研究を進めています。

本年度は、令和6年十月三十日(木)、十一月一日(金)に島根県出雲市において、第六十二回全国大会が行われました。

また、令和7年二月六日(木)、七日(金)には、和歌山県和歌山市において年度大会が開催されました。第一日目は、和歌山城ホールにて大会主題提案に続き、文部科学省教科調査官の小倉勝登先生の指導・講評及び記念講演がありました。第一日目は、和歌山城ホールにて大会主題提案に続き、文部科

学年別授業研究会・学年別課題研究会(紙上発表含む)

○第六十三回群馬大会

令和7年十一月十三日(木)

十四日(金)

【次年度全国大会の予定】

令和7年十一月十三日(木)

十四日(金)

【個人会員の募集】

多くの皆様に個人会員としての

参加をお願いいたします。

【個人会員の募集】

個人会員 年額一、五〇〇円

郵便振替口座番号

〇〇一〇〇一六一八二五五七

全国小学校社会科研究協議会

## 全小社研事務局だより

全国小学校社会科研究協議会事務局長 東京都港区立笄小学校長 矢部洋一

各団体の理事、会員の皆様には、

本年度も全小社研の諸事業について、ご理解とご協力をいただき、ありがとうございます。

本年度は、令和6年十月三十日(木)、十一月一日(金)に島根県出雲市において、第六十二回全国大

会が行われました。

また、西脇小の午後の研究会では、

教室の板書がきれいにまとめられ

ていたことや、参観者からの高評

価をお聞きし、授業の充実度が想

像できました。さらに、各県の特

色を生かした課題提案についても

活発に協議され、全国の先生方の

社会科への熱意を感じました。

講師の皆様、各県・市、教育委

員会の皆様、開催県事務局、関係

の皆様に厚く御礼申し上げます。

お詫び申し上げます。

## 各都道府県の動向

青森県・栃木県・静岡県・滋賀県・岡山県

### 青 森 県

#### 「青森県の取組」

青森県小学校教育研究会社会科部会

会長 大賀 重樹

令和七年十月三十一日、本県弘前市において、第五十八回東北社会科教育研究協議会青森大会を開催いたします。大会主題を「よりよい社会の創り手を育成する社会科学習」学びを深める子供を目指して」とし、研究仮説を「小学校社会科における問題解決的な学習において、振り返りや見通しを繰り返しながら、問題意識の高まりから生まれる問い合わせ考え方を様々な立場の人と協議する場を工夫することで、学びを深める子供が育つのではないか」と設定し、大会に向けて研究実践を進めています。また、記念講演は、文部科学省小倉勝登教科調査官に登壇いただく予定です。

会場となる弘前市は、桜の名所として名高い弘前城公園や津軽藩ねぶた村など訪れるべき史跡等も多くあります。どうか、皆様、多数ご参加くださいますようお願い申し上げます。

### 栃 木 県

#### 「栃木県の取組」

栃木県小学校社会科教育研究会

会長 神山 直樹

本県では、研究主題を「社会的な見方・考え方を働かせて問い合わせ追究し、進んで社会にかかわろうとする子供を育てる社会科学習」とし、①新たな教材開発、②問い合わせの構成・デザインの追究、③協働的な学びの工夫、④児童の実態に寄り添う指導・評価とその工夫の四つの視点を軸に研究を進めてきました。

今年度は七月二十六日に夏季研究大会を開催しています。内容は「小学校3～6年」「中学地理、歴史、公民」の7分科会での研究討議や講演会です。「調査研究活動」とから提案資料について研究協議を行うとともに、文部科学省の小倉勝登先生より「学習指導要領を実現する社会科学習」をテーマにご講演いただきました。

次年度からは、「問い合わせ」を中心とした新たな研究主題の下、着実に研究実践を積み重ね、引き続き本県社会科教育の充実に努めてまいります。

### 静 岡 県

#### 「静岡県の取組」

静岡県教育研究会社会科部会

部長 堀江 健司

本県は「社会的事象に主体的に向き合い、よりよい社会のあり方を追究し、創り上げていくうとする子どもの育成」を研究主題として、三大事業「研究大会」「調査研究活動」「研究成果刊行」を取り組んでいます。「研究大会」は県下13地区が持ち回りで担当し、毎年8月初旬に夏季研究大会を開催しています。「研究大会」は県下13地区が持ち回りで担当し、毎年8月初旬に夏季研究大会を開催しています。内容は「小学校3～6年」「中学地理、歴史、公民」の7分科会での研究討議や講演会です。「調査研究活動」としては、全小社研や全中社研での研究発表や大会参加です。「研究成果刊行」では、県下各地区の実践事例等を研究冊子やホームページに掲載しています。また、年三回、研究部委員研修会も実施しています。部長講話や関係団体からの情報提供、各地区の情報交換等です。時には、歴史博物館等への見学も行っております。今後も研究を重ねて参ります。

### 滋 賀 県

#### 「滋賀県の取組」

滋賀県小学校教育研究会社会科部会

部長 中嶋 政二

本県では、研究主題を令和五上に取り組んでいます。毎年、県内四ブロックで、授業実践を積んでいます。秋には滋賀県小学校社会科教育研究協議会を開催しています。また毎年、現地研修会を開き、県内の産業や歴史、特色など自主的に学ぶ機会をもっています。

研究主題を「一票を投じる力につなげる社会科学習」とし、問い合わせの深化と解決を繰り返すことで、社会的な見方・考え方を働かせる問題解決型の学習の工夫を行い、主題に迫ろうと実践研究を続けています。

令和六年十月に滋賀県小学校社会科教育研究協議会を大河ドラマの地、大津市立長等小学校で開催しました。公開授業、授業研究会等を行い、小倉勝登先生のご指導をいただきました。

### 岡 山 県

#### 「岡山県の取組」

岡山県小学校教育研究会社会科部会

会長 渡邊 将勝

本県では、研究主題を令和五年度より「動き出す子供を育てる社会科学習」と設定し研究を進めています。本年度は、ICTを最大限に活用しながら一人ひとりが社会の変化や課題に前向きに向き合い、多様な他者と協議する過程を振り返り・見通すことのできる指導方法の工夫や単元開発を目指し、副主題を「問題解決的な学習過程の充実を通して」としました。

夏季休業中には「社会科授業の基礎・基本研修会」と題した研修会を開催し、県内各大学の先生方とともに研究主題に迫る実践を考えました。

また、NHK岡山放送局との協力で作成した「考える岡山」の第六学年教材も加わりました。令和八年度には、現在の研究主題に沿って、瀬戸内市立牛窓北小学校において県大会を開催します。令和七年度は県大会を主催する機会があれば多数のご参加をお待ちしております。